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记者：国际安徒生奖的颁奖
词说：“曹文轩的作品读起来很
美，书写了关于悲伤和苦痛的童
年生活，树立了孩子们面对艰难
生活挑战的榜样。”您的童年经历
和心目中的儿童文学是怎样的？

曹文轩：那个时代很苦啊！
三年困难时期时我五六岁，很多
时候只能喝稀粥充饥。我童年的
一大记忆就是饿，有时看见石头
都想去啃。

我对儿童文学有个看法，即
儿童文学不能只带来快乐，而是
要带来快感，既包括喜剧快感，也
包括悲剧快感，如安徒生的作品
大部分是悲剧色彩，却有极强的
文学震撼力。

记者：您曾说过，饥饿穷苦的
孩子想象力更丰富，比如“卖火柴
的小女孩”，她在又冷又饿时才能
在火苗中看到烧鹅、圣诞树和外
婆。莫言和您恰好都有饥饿穷苦
的童年。可现在物质条件相对
优越，是不是意味着孩子的想象
力会先天不足？

曹文轩：福克纳讲，我最大的
财富在于我有一个苦难的童年。
我是这么理解的：一是苦难童年
向他提供了丰富的文学素材，二
是苦难童年无意之中培养了文学
创作必备的想象力。你什么都没
有，怎么办呢，那就通过想象来弥
补，没有书包就想象有个漂亮的
书包，没有教室就想象有间宽敞
的教室。无意之中，贫穷帮你操
练了想象力。

但这话不能反过来说，不能
说富有了，想象力就消失了。尽
管物质上富有，但也有精神上的
缺憾甚至痛苦啊，也需要想象力
来弥补啊。托尔斯泰出身豪门贵
族，不也很有想象力嘛。

与苦难同行

著名儿童文学作家曹文轩：

儿童文学里不止有快乐

4月18日，著名儿童文学作家曹
文轩受主办方之邀来到我市，相继在
市五十六中、韦伦双语学校做了两场
《推开写作之门》的文学演讲。

著作等身的曹文轩在我市的演
讲备受师生欢迎。在演讲间隙，他
愉快地接受了本报记者的专访。中
等身材的曹文轩穿着一身西服，看
上去温文尔雅，学者气质尽显。采
访中，他态度和蔼，温声细语地讲述
了他如何走上文学创作之路的心路
历程，并分享了创作经验和写作心
得。

□本报记者 王春生

记者：您出版了很多书，《草房子》等都
很受读者喜爱，您写作方面有什么经验或秘
诀吗？

曹文轩：这是我拿手的（笑），我把几十
年的经验总结成几句话，送给大家：

第一句话：财富不在远方，就在自己脚
下。有个寓言故事是一个发行量达1700万
册的巴西作家写的，讲的是西班牙有一个放
羊的孩子，梦见非洲草原上有个地方埋有财
宝，于是异想天开地赶着羊群越过大海去挖
财宝，结果什么也没挖到。当地人知道后都
觉得这个孩子是个大傻瓜。其中一人告诉
这个孩子他也做过梦，梦见在那个小孩居住
的地方有财宝，可是他没愚蠢到去西班牙挖
财宝。小孩一听回去了，在自己居住的教堂
旁的一棵大树下发现了很多财宝。

第二句话：凝视是打开世界之门的钥
匙。其实写作时最重要、最宝贵的资源是你
自己。中小学生看到的、听到的、经历的足
以对付老师布置的各种作文了，可很多学生
写作时仍是没资源没题材，为什么？就是没
有很好地去凝视这个世界。我写了那么多
书，很多都是小时的故事。《草房子》印刷了
五百次了，销量都上了华尔街日报排行榜，
写的是我上小学的事。《萤王》写的也是我的
童年记忆。

第三句话是：天堂是一座图书馆，希望
孩子们能多多去读书，开阔自己的眼界。

记者：您写作的灵感都来自哪里？
曹文轩：所谓的灵感其实就是知识堆积

后的爆发，当你的阅读量到了一定程度，再
加上自己观察所得到的一些体验和感悟，很
多时候就不会觉得无东西可写了。

写作有仨秘诀

记者：谈到阅读，父母应该给孩子
创造一个怎样的阅读环境？

曹文轩：我认为书分两种，一种是用
来打精神底子的书，另一种是打完精神
底子之后再读的书，有朋友把我的观点
总结为“底子论”。所谓的打精神底子
的书就是那些大善、大美、大智慧的书。

现在中小学生的阅读生态从某种
意义上说很不理想，例如童书多为奇幻
作品。如果一个孩子不能回到经典性
的文字，长期沉沦在轻飘的、只有快乐
没有忧伤的时尚文字中，如何建构自己
的精神世界？现在的图书市场，烂书比
例相当之高。有些人光想着挣钱，故意
吸引孩子的眼球，内容质量却没保证。
小孩子的语感正处于形成时期，被破坏
了，问题很严重。对孩子来说，读书还
是重点读一些能打精神底子的书。

记者：您对“开卷有益”有着自己的
看法？

曹文轩：是，我认为不是所有东西只
要打开就是有益的。“开卷有益”这个观
点如果能成立，那么北京大学中文系就
不要办了，社科院的文学研究所也该撤
销了。因为所有书都是有益的，书和书
是平等的，那么所有的判断都没必要了，
作家也没高下之分了。这是站不住脚的。

我曾给“中小学的阅读”下过一个
定义，就是在校长、老师、专家和有见地
的家长指导乃至监督之下的阅读。那
个阅读对象，也就是那个孩子，他正在
成长过程中，他的认知能力、审美判断
能力都是不可靠的。

开卷未必有益

记者：首先祝贺您的演讲获得成功，
现场的孩子都被深深打动了。您是如何
爱上文学的？是不是很早就有了文学梦？

曹文轩：谢谢！现在学生们考初中、
考高中、考大学，都要考作文，而且作文分
数比重越来越大。对很多学生来说，写作
文都是一件头疼事，我是来帮他们解决问
题的，所以他们会爱听吧（笑）。

关于文学梦，我们那时候是不可能想
的，当时写作有很实际的目的性。我生长
在农村，那时根本不存在离开土地的可能
性，城里招工不会招到你，唯一改变的机
会就是写作。

记者：您拿了那么多的奖，包括国际
安徒生奖，这个奖创立60年来国内只有
您拿过。您的创作之路应该很顺利吧？

曹文轩：哎呀，不顺利（严肃状），我搞
文学创作一点也不顺利。

我上学时作文写得好，高中时就已经
发表作品了，后来因此成为工农兵大学
生，被推荐到北京大学读书，那时“文革”
已接近尾声。原来发一篇稿件很难，眼巴
巴地等消息，“文革”期间也没稿费。（你记
得第一次领了多少稿费吗？）领多少忘记
了，很高兴，但很少。

人这一辈子，有很大的偶然性。写作
初期我写过一篇《红娃》，很多人认为能拿
奖，但并没有。之后我的写作方向改变
了，要是《红娃》能拿奖，可能我就不写儿
童文学了。好在现在很顺利，稿子还没写
出来，出版社就已经等着了。前些年我想
着要给出版社写东西啊，就有了《萤王》

《穿堂风》这些小说。

创作之路“不顺利”

记者：您在2016年获得了国
际安徒生奖，这是您在儿童文学
创作方面很大的成功吗？

曹文轩：如果这算是成功的
话，我觉得也是很偶然的成功。
一个人的高度是由平台决定的，
中国文学的平台在一天天升高，
有一两个人因为角度的原因被世
界先看到了，我是一个，莫言也
是。但我得奖和屠呦呦得奖、运
动员拿世界冠军不一样，科技和
体育是可以量化的，文学和艺术
却做不到。所以我只能大致讲，
世界水准的儿童文学所具备的品
质，中国儿童文学都有。

这并不是狂妄的、过于自尊
的判断，我一直认为这是理性的、
学者的判断。中国有一支超级巨
大的翻译大军，这让我对英美德
法等各国的儿童文学非常了解，
而我正好又是研究这个学问的。
我发现，我们最优秀的部分和他
们最优秀的部分是并驾齐驱的。
我们要充满底气，把独特的中国
故事讲给全世界听。

成功很偶然
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人物名片

曹文轩，男，江苏人，1954年生，中
国儿童文学作家，1977 年毕业于北京

大学中文系并留校任教。任北京作家协
会副主席，北京大学教授、当代文学博士生
导师、当代文学教研室主任，儿童文学委员
会委员，中国作家协会鲁迅文学院客座
教授。主要作品有小说《草房子》《青

铜葵花》《山羊不吃天堂草》《根鸟》
等。2016年4月4日，曹文轩

获国际安徒生奖。


